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Gaceta Vecinal

Madrid,
la isla del tesoro

El cartel que vemos con más asiduidad los veci-
nos y vecinas de Madrid es el de Perdonen la
molestia, estamos trabajando por usted. Lo cier-
to es que, al parecer, y según se queja toda la
ciudadanía, nadie ha pedido al Ayuntamiento
que se tome tantísimo trabajo por nosotros.

Las obras en Madrid forman parte del paisaje
desde que tenemos uso de razón, y hay quien
dice que las zanjas, vallas, grúas, los desvíos,
contenedores, camiones, andamios…forman
tal amalgama y se encuentran dispuestos de
tal forma y en tal cantidad que, se pude decir
sin exageración alguna, que todo Madrid es
una obra.

Se decía en la época del anterior alcalde que
parecía como si en Madrid se estuviera buscan-
do un tesoro. Ahora nos parece que todo aquello
resulta pecata minuta comparado con lo que
está ocurriendo ahora, y eso que aún faltan
obras por comenzar. Lo cierto es que al caos en
el que se encuentra nuestra ciudad no se ha lle-
gado de una forma planificada, que sería lo pre-
visible, sino que es el compendio de un montón
de ideas que se van poniendo en marcha según
van saliendo.

Madrid, como todas las grandes ciudades, nece-
sita continuamente obras de reforma y mejora
de sus infraestructuras. Corresponde a los polí-
ticos de turno fijar las prioridades y realizar

propuestas programáticas que cuenten con el
apoyo de la ciudadanía. Si bien el actual equipo
de gobierno cuenta con un amplio apoyo electo-
ral para realizar las inversiones que considere
oportunas en nuestra ciudad, no debe traspasar,
sin embargo, los límites de lo razonable ni
poner a prueba la paciencia de los vecinos y
vecinas de esta ilustre villa que es Madrid.

Todo proyecto de reforma en una ciudad tan
grande como la nuestra ha de tener unos objeti-
vos claros y concretos; además, es necesario
que cuente con un amplio consenso político y
social. Pero, sobre todo, ha de acometerse con el
decidido compromiso de dotar de peculiaridad y
de señas propias de identidad a nuestra ciudad.
Hacer ciudad consiste, fundamentalmente, en
eso; en ir logrando que foráneos y propios iden-
tifiquemos nuestra ciudad en cada esquina, rin-
cón, calle o barrio en que nos encontremos; en
ir consolidando aquello que forma parte de
nuestro patrimonio e incrementarlo para las
futuras generaciones. Mas es preciso tener pre-
sente en todo momento que ese patrimonio
podría ser dilapidado por unos pocos en una
sola jugada y que sólo puede ser preservado,
enriquecido e incrementado con la aportación
colectiva. Si los recursos a gestionar son colecti-
vos, todos deberíamos participar en la toma de
decisiones sobre los mismos, pues sólo con esas
prácticas es posible hacer ciudad.  



01:02:03:04:05:06:07:08:09:10:11:12:13:14

La noticia saltaba a los periódicos
en pleno mes de agosto. El vicepre-
sidente del gobierno de la
Comunidad, Ignacio González, hacía
pública la orden que anuncia la
adjudicación de licencias de televi-
sión local, que incurre en varias
irregularidades. Para empezar, otor-
ga títulos habilitantes en varias
demarcaciones a los mismos grupos
de comunicación, en contra de lo
recogido en la Ley 41/1995 y favo-
reciendo así la concentración de
medios. Las licencias adjudicadas
han recaído significativamente en
grupos caracterizados por su sinto-
nía con la política del Partido
Popular, como Unedisa
Telecomunicaciones S.A, editora de
El Mundo; Uniprex S.A, ligado a La
Razón; Homo Virtuales, del grupo
Intereconomía; la Cadena COPE,
cuya principal accionista es la
Conferencia Episcopal o Libertad
Digital S.A., que cuenta en su equi-
po con Federico Jiménez Losantos.

EEll  ggoobbiieerrnnoo  rreeggiioonnaall  nnoo  hhaa  rreess-
ppoonnddiiddoo  aaúúnn  aa  llaa  ppeettiicciióónn  ddee  llaa

FFRRAAVVMM  ddee  ppaarrttiicciippaarr  eenn  eell
CCoonnssoorrcciioo  AAuuddiioovviissuuaall..

Tampoco solicitaron, como establece
la Ley 2/2001, el preceptivo informe
del Consejo Audiovisual de la
Comunidad de Madrid. 

Hay que sumar, a todo ello, que la
adjudicación tampoco cumple las
normas planteadas en el pliego de
condiciones del concurso al otorgar
un plazo de adjudicación de 10 años,
cuando el pliego establece que la con-
cesión será de un periodo de 5 años,

correspondiendo, en todo caso, a la
administración general del Estado
valorar la pertinencia de la prórroga.

Recurso de alzada

Estos son algunos de los hechos que
sustentan el recurso de alzada con-
tra la orden de adjudicación que el
pasado 5 de septiembre presentó
Francisco Pérez Ramos, presidente
de la Asociación de Televisiones
Locales de la Comunidad de
Madrid, con apoyo de la FRAVM y
otras organizaciones sociales y sin-
dicales. Y es que las televisiones no
están solas en esta batalla. Apenas
unos días después, el 14 de sep-
tiembre, miles de vecinos secunda-
ron la manifestación de apoyo a
Tele K, que podría verse obligada a
cerrar en un plazo de seis meses,
dejando atrás doce años de trabajo,
no sólo informativo, sino de gene-
ración de empleo y formación diri-
gido a los jóvenes de Vallecas. 

TTeellee  KK  vvaa  aa  iinniicciiaarr  uunnaa  ccaammppaaññaa
ddee  aannuunncciiooss  ssoolliiddaarriiooss  ddiirriiggiiddaa  aa

oorrggaanniizzaacciioonneess  yy  eemmpprreessaass..  

Al día siguiente, Telemadrid anun-
ciaba el inicio de las emisiones de su
segunda cadena, La Otra, a través
del canal 40 de UHF sin contar con
la autorización del ministerio de
Industria. Invocando el principio de
igualdad y con el objetivo claro de
llamar la atención sobre la situación
de ilegalidad provocada por el
gobierno regional, Tele K primero y
Canal 33 después ocuparon la
misma frecuencia. Su mensaje es
claro: “al tiempo que ha abierto
expedientes de cierre a veintiún
televisiones locales por emitir sin
licencia, la Comunidad de Madrid no
puede erigirse en el principal infrac-
tor promoviendo las emisiones de La
Otra sin la preceptiva autorización
del ministerio de Industria”.
A la espera de que el organismo com-
petente decida sobre el recurso de
alzada, la campaña de apoyo conti-
núa, así que no perdáis la pista.

Primero fue la orden
de cierre que el
gobierno regional
remitió a cinco de las
quince radios libres de
la región. Meses des-
pués, el 5 de agosto,
el vicepresidente pri-
mero anunciaba la
resolución de la adju-
dicación de licencias

de televisión local, que
favorece de forma noto-
ria y fraudulenta a
medios de comunica-
ción caracterizados por
un notorio apoyo edito-
rial al Partido Popular.
Todo ello ha dado lugar
a una activa campaña
en defensa de la plura-
lidad informativa.  

J. Alonso Rodríguez

La pluralidad informativa

J. Alonso Rodríguez

en la cuerda floja

Manifestación de apoyo a Tele K,el pasado 14 de septiembre.  

La Cofradía Marinera de Vallecas, uno de los más firmes defensores de Tele K.
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No podemos calificar sino de fructífero
el periodo de información pública que,
sobre el PPllaann  EEssppeecciiaall  RReeccoolleettooss-PPrraaddoo,
se prolongó de julio a septiembre.
Mantuvimos tres espléndidas reuniones
informativas con el equipo Trajineros,
redactor del Plan Especial, estuvimos en
la inauguración y visitamos la exposi-
ción del proyecto. Las alegaciones de la
FRAVM compilan las de las asociaciones
de vecinos y colectivos (instituto Isabel
la Católica, AMPA, libreros...) del ámbito
y, lo que es más destacable, si alrededor
del Avance del Plan Especial se confor-
mó la Plataforma Ciudadana de Retiro,
en esta fase son tres las asociaciones de
vecinos federadas que, en el distrito de
Salamanca, han participado en el proce-
so, sumándose, de ese modo a las de
Retiro, Centro y Arganzuela. 

También hemos alegado con  la A.V. La
Corrala al Pllaann  EEssppeecciiaall de adecuación
funcional de la plaza Duque de Alba
nº 2, CCaassaa  ddee  llaa  dduuqquueessaa  ddee  SSuueeccaa, un
equipamiento en la cabecera del Rastro
que si hoy es municipal, como la corrala
de Carlos Arniches 3 y 5, se debe a nues-
tra enconada lucha contra las declara-
ciones de ruina. Con la A.V. del Bº de
Justicia hemos alegado a la mmooddiiffiiccaacciióónn
ddeell  PPllaann  GGeenneerraall  en el ámbito del APE
01.03 BBaarrcceellóó en demanda de equipa-
mientos y de la reordenación del tráfico
de paso. Y, por fin, con la A.V. La Unidad
de Arganzuela nos hemos manifestado
en relación con los usos compatibles que
demandamos para otra de las «joyas» de
la revitalización del centro histórico, el
antiguo MMaattaaddeerroo de Arganzuela.

Las asociaciones de vecinos federadas
de Coslada, su coordinadora y la
FRAVM presentaron en julio las
sugerencias al AAvvaannccee de la revisión
del PPllaann  GGeenneerraall  ddee  OOrrddeennaacciióónn
UUrrbbaannaa  ddee  CCoossllaaddaa, tras un trabajo
de análisis y coordinación que se
prolongó alrededor de un mes.
Igualmente, tras la asamblea infor-
mativa de julio en Gargantilla,
hemos intervenido con la A.V. la
Dehesa en la elaboración del AAvvaannccee
de la revisión del ppllaanneeaammiieennttoo  ggeennee-
rraall  ddee  GGaarrggaannttiillllaa  ddeell  LLoozzooyyaa y
Pinilla de Buitrago con carácter pre-
vio a su redacción, fijando una serie
de criterios para la regularización de
edificaciones actualmente fuera de
ordenación. 

En octubre se reunirá la Mesa ciudada-
na para la revisión del planeamiento
general de MMoorraattaa  ddee  TTaajjuuññaa, auspiciada
por la Federación y la A.V. de Morata,
para analizar los pormenores de la fase
de Avance de la revisión del planea-
miento general del municipio. 

>>>>  En breve, podréis encontrar todas
las alegaciones y sugerencias menciona-
das en la página web de la Federación,
en wwwwww..aavvvvmmaaddrriidd..oorrgg..  

La FRAVM participó el 14 de
julio, con las federaciones y con-
federaciones de asociaciones de
vecinos del Estado, en la presen-
tación que la ministra de
Vivienda hizo del plan estatal
2005-2008 a las entidades que
habíamos colaborado en el cues-
tionario previo y en las enmien-
das al plan. Ya en septiembre,
mantuvo la FRAVM una  muy
cordial reunión con el Secretario
General y el Director General de
Vivienda para establecer los cau-
ces de colaboración con el minis-
terio, fundamentalmente en
materia de rehabilitación, expe-
riencias en cooperativismo veci-
nal, nuevas tipologías de vivien-
da, etc., y nos interesamos por la
fase en que se halla el borrador
de la nueva Ley del Suelo. Hemos
sido invitados, igualmente, a la
presentación del calendario de
trabajo del ministerio, en octubre.

>>  La añeja reivindicación de las asociaciones de vecinos de
Arganzuela relativa al desmantelamiento del escaléxtric de
Santa  María  de  la  Cabeza se logrará por completo cuando por
fin el túnel quede completamente soterrado, un logro que ya
vislumbra la Asociación de Vecinos para la recuperación del
paseo de Sta María de la Cabeza.

>>Dos planes generales de urbanismo y  cerca de tres décadas
han sido necesarios para que la asociación y los vecinos de la
colonia  Fin  de  Semana de San Blas acaben de recorrer el tor-
tuoso camino que conduce de la ordenación del barrio, a la
legalización de la edificación y, por fin, a los esperados realojos
que, en breve, se materializarán.

Planeamiento general

Ministerio
de Vivienda

Revitalizacióndel casco histórico

Ayuntamiento de Madrid
Imagen de la propuesta del equipo Trajineros para la plaza de las Cortes. 
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En VVaalllleeccaass (5.000 actuaciones en
rehabilitación), tras el impulso
acordado por la comisión de segui-
miento de las zonas de rehabilita-
ción integrada (ZRI), se han celebra-
do desde marzo seis asambleas
informativas, se están ejecutando
las obras de urbanización de las
colonias SSaannddii y llooss  ÁÁllaammooss-SSaann
CCllaauuddiioo, se modificarán las alinea-
ciones urbanísticas en San Agustín
para permitir la colocación de
ascensores y se ampliarán las
actuaciones de rehabilitación con la
declaración de las ZRI de Entrevías
y el Pozo. Entretanto, avanza la
rehabilitación de FFoonnttaarrrróónn.

En el poblado dirigido de
AAllmmeennddrraalleess (Usera) todas las par-
tes: A.V. La Mancha, vecinos, técni-
cos, Administración regional... han
hecho con diligencia «los deberes» y
se está a la espera de la publicación
de la declaración de ZRI  sobre sus
1.113 viviendas en el BOCM para
poder solicitar las ayudas y comen-
zar las obras. También en BBaattáánn
(2.000 actuaciones en rehabilita-
ción) han hecho la A.V. Casa de
Campo-Batán, los vecinos y los téc-
nicos sus correspondientes tareas:
las solicitudes de ZRI por  las
comunidades superan el 50% y el
informe técnico ya está redactado.

En la ccoolloonniiaa  ddeell  LLuucceerroo, en Latina,
ultima la EMVS el estudio de viabi-
lidad para la remodelación de la
colonia  (228 viviendas), que luego
deberán aceptar unánimemente los
vecinos de cada manzana. Aún sin
completar el estudio técnico, se va
a celebrar un asamblea informativa
en el poblado dirigido de FFuueennccaarrrraall
(1.839 viviendas) para implicar al
vecindario en la solicitud de ZRI.

La Mesa por la Rehabilitación de
SSaann  CCrriissttóóbbaall  ddee  llooss  ÁÁnnggeelleess ya va
por su tercera sesión y está abor-
dando los procesos de remodela-
ción-sustitución de los bloques
«trescientos» y «seiscientos» con
graves patologías constructivas, a
la par que continúan las obras de
rehabilitación en otros edificios de
esta  Área de Rehabilitación
Integrada (ARI) y otra fase de las
obras de urbanización. También
continúan la decidida intervención
de la A.V. Cervantes y las obras en
la ZRI del polígono Puerta de
Madrid de AAllccaalláá  ddee  HHeennaarreess  (750
viviendas), y está a punto de ini-
ciarse, tras los prolongados y suce-
sivos retrasos, la rehabilitación de
las 81 viviendas de la ZRI La Era en
MMeejjoorraaddaa  ddeell  CCaammppoo.

La lenta marcha de la rehabilitación
en el ARI de TTeettuuáánn (2.000 actuacio-
nes) y el enquistado problema de la
infravivienda en el ampliado ARI de
LLaavvaappiiééss (3.500 actuaciones en la
segunda fase) se ven compensadas,
en el centro histórico, con la amplia-
ción del ARI de LLaass  LLeettrraass-HHuueerrttaass
(450 viviendas en su segunda fase) y
la solicitud de nuevas ARI en el dis-
trito Centro (Jacinto Benavente, eje
de Hortaleza, Pez-Luna).Otro hecho
destacable es la incorporación de la
FRAVM a los ccoonnsseejjooss  rreeccttoorreess de
las entidades gestoras de Alcalá (con
la A.V. Cervantes) y de Lavapiés (con
la A.V. La Corrala).

La implicación de las asociaciones de vecinos en la
rehabilitación integral de sus barrios: caserío,
dotaciones, infraestructuras... es una tarea ardua,
compleja, y prolongada en el tiempo que, pese a
sus inherentes dificultades y a la continua impa-

ciencia que provoca, merece, sin ningún género de
duda, la pena, pues resulta esencial para la rege-
neración de barrios envejecidos, deteriorados o
soporte de la memoria de la ciudad. 

>>  Una vez conseguida antes del verano la delimitación y declara-
ción de la Zona de Rehabilitación Integrada de Ciudad  de  los  Ánge-
les  (4.800 actuaciones sobre 7.000 viviendas), la Comunidad de
Madrid ha dado luz verde en septiembre a la oficina de la ZRI, otro
éxito del buen hacer de la A.V. Ciudad de los Ángeles-ASVEYCO.

>>  El Pleno municipal de julio solicitó a la Comunidad de Madrid la
declaración de la Zona de Rehabilitación Integrada de Ciudad  Pegaso
(1.300 actuaciones en rehabilitación), donde el Colectivo Vecinal
Ciudad Pegaso cuenta con el apoyo y el asesoramiento de la FRAVM.

Enrehabilitación

La rehabilitación recupera la ciudad consolidada
frente a nuevos desarrollos. 
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A la asesoría jurídica y psicoló-
gica para inmigrantes que desde
hace más  de tres meses presta
la Federación, se suma ahora un
servicio gratuito de orientación

e inserción laboral dirigido a los
desempleados que estén buscan-
do empleo, particularmente a
las mujeres. Carina Hernández
es la responsable del proyecto.  

Tras varios años de negociaciones, el Instituto de la Vivienda de
Madrid (IVIMA) ha aceptado llevar a cabo una  inspección técnica
de edificios (ITE) en todas aquellas promociones de vivienda
pública donde el IVIMA tiene, al menos, el 30% de la propiedad,
haciéndose cargo del gasto de las obras derivadas de las ITEs des-
favorables. Los representantes del IVIMA han facilitado a la
FRAVM un listado con las promociones incluidas y un calendario
con las fechas de ejecución de la ITE que, a su vez, la FRAVM ha
remitido a las asociaciones de vecinos de los ámbitos afectados.  

El IVIMA se hará cargo
de ITEs
desfavorables

Aldebarán, como ya informamos en
el anterior número de Gaceta
Vecinal, es un proyecto transnacio-
nal de integración de colectivos des-
favorecidos que será presentado
públicamente a finales de octubre.
Las entidades que participan del
proyecto ya se han puesto, sin
embargo, manos a la obra ofreciendo
un servicio de orientación e inser-
ción laboral dirigido a los desemple-
ados del que Carina es responsable
en la Federación. 

¿Cuál es su labor? Configurará para
todas y todos los usuarios un itine-
rario completo que comprende todas
las fases del proceso de inserción en
el mercado laboral, desde la etapa de
motivación hasta el seguimiento
posterior a la inserción fijando las
etapas de intervención, las transi-
ciones de una etapa a otra y los
objetivos, acciones y herramientas a
utilizar en cada una de ellas. 

Forma parte, asimismo, de sus que-
haceres, la promoción del autoem-

pleo en cualquiera de sus fórmulas
(trabajadores autónomos, cooperati-
vas, sociedades laborales…). El
horario de atención al público es de
mañana y tarde al objeto de facilitar
la conciliación de la vida familiar
con la asesoría.  

CCaarriinnaa  HHeerrnnáánnddeezz
TTeellééffoonnoo  ddee  ccoonnttaaccttoo::  9911  771133  0088  7755

EE-mmaaiill::  eemmpplleeoo@@aaaavvvvmmaaddrriidd..oorrgg  

>> Siguiendo las recomendaciones de la FRAVM, el Ayuntamiento
de Madrid ha solicitado al Ministerio de Economía y Hacienda que
le permita modificar el impuesto de bienes inmuebles (IBI) de
forma que el tributo tenga en cuenta la situación socioeconómica
de los vecinos. Así, la medida supondría un descuento de hasta el
50% para los pensionistas y desempleados, entre otros. 

>> Unas doscientas organizaciones de treinta países distintos,
entre ellas la FRAVM, han suscrito el Llamamiento para la
unidad de los movimientos sociales urbanos y desarrollarán,
durante el mes de octubre, unas jornadas contra los desalojos y
por el desarrollo del sector de la vivienda social pública. Más
información en www.habitants.org

Asesorando

Carina, responsable de la asesoría laboral para desempleados.  



El vicealcalde aseguró que la
mayor parte de los equipamientos
previstos en el proyecto Madrid
2012 serán ejecutados pero, dado
que el Ayuntamiento no cuenta ya
con ingresos procedentes del
Comité Olímpico, tardarán más en
construirse. 

A la pregunta acerca del futuro de
las inversiones previstas en actua-
ciones dirigidas a la protección del
medioambiente, Cobo aseguró que
las reforestaciones arbóreas, la
construcción de carriles-bus en
grandes vías y las adaptaciones
energéticas del transporte público
continúan su curso, medidas cuyo
cumplimiento la FRAVM seguirá
con especial atención. 

Gestión de las instalaciones 

deportivas

El uso y gestión de las instalacio-
nes deportivas muni-
cipales, un tema
sobre el que multitud
de asociaciones han
manifestado su
inquietud, también
ocupó parte de la
reunión. Cobo ade-
lantó que las tasas
subirán un 2% el
próximo año, reco-
giendo la petición
vecinal de reducción
de la cuantía para
colectivos concretos,
como los mayores,
que pagarán un 70%
menos que durante
el 2005. En cuanto a
la gestión de las ins-

talaciones deportivas municipales,
el vicealcalde aseguró que el
Ayuntamiento no tiene intención
de fijar parámetros uniformes de
gestión, ni intención de formular
acuerdos con ninguna organiza-
ción, aun cuando se muestra dis-
puesto a estudiar cuantas propues-
tas le sean formuladas con el com-
promiso de que ningún colectivo o
club quede fuera de la programa-
ción. Los representantes de la

FRAVM insistieron en que es nece-
sario que el consistorio lidere una
política más social en materia de
deportes haciendo, por ejemplo,
que mayores, enfermos, disminui-
dos y alumnos de colegios públicos
formen parte de un programa de
especial atención por parte del
Ayuntamiento.

EEll  pprróóxxiimmoo  aaññoo,,  llaass  ppeerrssoonnaass
mmaayyoorreess  ddee  7700  aaññooss  ppaaggaarráánn  uunn

7700%%  mmeennooss  ppoorr  eell  uussoo  ddee  llaass  iinnssttaa-
llaacciioonneess  ddeeppoorrttiivvaass  mmuunniicciippaalleess..

Finalmente, los representantes de la
Junta Directiva, manifestaron la
inquietud ante la espectacular subi-
da de tarifas de aparcamiento y la
ampliación del área del servicio de
aparcamiento regulado a todo el
anillo interior de la M-30.
Reconoció que, efectivamente, la
medida tiene un carácter recauda-
torio, pero que no se puede dudar
de  su efecto disuasorio tras com-
probar que la dificultad para apar-
car en el centro de Madrid tras su
puesta en marcha ha disminuido.
La FRAVM denunció el desigual
trato que supone para los vecinos
de las distintas zonas de Madrid y
solicitó medidas más incisivas para
mejorar la movilidad urbana, como
reservar la almendra central para el
transporte público y los residentes.  
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¿Qué va a pasar con las infraestruc-
turas incluidas en el proyecto
Madrid 2012 y con los compromisos
recogidos en la Carta Verde que la
FRAVM firmó el pasado mes de
mayo? ¿Cuál será el modelo de ges-
tión elegido para las instalaciones
deportivas municipales? ¿A qué se

debe el incremento de las tasas por
estacionamiento en el interior de la
M-30? Varios miembros de la Junta
Directiva de la FRAVM obtuvieron
respuesta a estas preguntas en la
reunión que el pasado 20 de sep-
tiembre mantuvieron con el viceal-
calde de Madrid, Manuel Cobo. 

Madrid, 
con deportividad

>>  Asociaciones de vecinos, representantes sindicales y trabajado-
res de las instalaciones deportivas municipales constituyeron la
Plataforma Acción Deporte Público. Su objetivo: defender, la gestión
pública de los centros deportivos con participación democrática de
usuarios y trabajadores. Para más información, podéis escribir a
deportes@aavvmadrid.org 

>> La nueva responsable de la comisión de Movilidad y
Transporte, Mª Carmen Lostal, ha remitido una carta a todas
las asociaciones federadas en la que les invita a hacer llegar a la
Federación sus reivindicaciones en materia de transporte para
elaborar un plan de acción de la comisión. Podeis hacerlas lle-
gar a: transportes@aavvmadrid.org. 

*  El  parque  de  la  Gavia  (ensanche  de  Vallecas)  está
en  proyecto,  sin  bien  prescindirá,  por  el  momento,
del  área  de  competición.  
*  Contina  por  fases  la  construcción  del  Anillo
Olímpico.    
*  Se  suspende  la  construcción  de  la  Villa  y  el
Pabellón  olímpicos,  si  bien  para  la  primera  se  man-
tiene    la  reserva  de  suelo.
*  El  proyecto  del  Centro  Acuático  (San  Blas)  está
adjudicado,  llevándose  a  cabo  en  su  totalidad,  a
excepción  del  graderío  de  uso  multitudinario.  
*  Se  espera  recuperar  y  mejorar  el  uso  de  las  insta-
laciones  del  Vallehermoso.  
*  Las  obras  de  ampliación  del  estadio  de  La  Peineta
se  llevarán  a  efecto  siempre  y  cuando  cristalice  el
acuerdo  con  el  Atlético  de  Madrid  y  con  Mahou,
evitando  así  el  gasto  de  dinero  público.  
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La ampliación del servicio de mediación vecinal a tres
nuevos barrios de Madrid, la extensión del proceso a
tres ciudades de la región y la próxima constitución de

las Mesas de Convivencia en cada uno de los veintiún
distritos de la capital señalan el tímido pero firme
avance de las políticas de integración y convivencia. 

Proyectos
de convivencia

La red se extiende. El servicio de
mediación intercultural se ha
ampliado a los barrios de Almenara
(Tetuán), Comillas (Carabanchel) y
Embajadores (Centro). Pero no es
todo. La labor vecinal de integración
de los nuevos vecinos llega también
a  Fuenlabrada, Coslada y San
Sebastián de los Reyes a través de
una subvención concedida a la
FRAVM por la Comunidad de
Madrid. 

Por otro lado, la FRAVM ha partici-
pado, junto con el centenar de orga-
nizaciones sociales que forman
parte del Observatorio de las

Migraciones y la Convivencia
Intercultural de la Ciudad de Madrid
en el debate y definición del regla-
mento sobre el modelo de participa-
ción, funcionamiento y objetivos de
las Mesas de Diálogo y Convivencia,
un instrumento ideado para ofrecer
a la sociedad civil espacios de parti-
cipación en las políticas municipales
dirigidas a promover la convivencia
intercultural. 

Una mesa por distrito

Las Mesas no constituyen progra-
mas de actuación, sino que son órga-
nos de participación en el que esta-
rán representados todos los agentes

sociales relevantes para la conviven-
cia social e intercultural en los
barrios a través del movimiento
social organizado. Su principal obje-
tivo es prevenir y combatir la xeno-
fobia, promover la tolerancia y
resolver los conflictos de conviven-
cia de forma colectiva, fomentando
la participación de todos los agentes
sociales implicados.  Habrá una
Mesa por distrito y cada una de ellas
contará con un representante en su
Consejo Territorial correspondiente.
Todo esto comenzará a tomar forma
durante los próximos meses, así que
¡estad atentos!

>>  Un año más y, gracias a un acuerdo entre la comisión de
Cultura de la FRAVM y la Orquesta y Coro de la Comunidad de
Madrid, los miembros de las asociaciones de vecinos federadas
podrán adquirir entradas de forma gratuita para asistir a los
conciertos de la ORCAM.  

>>  Movimientos sociales de la Comunidad de Madrid se dieron
cita el pasado 1 de octubre en un asamblea para valorar la posi-
bilidad de extender y adaptar las experiencias de Porto Alegre, a
la realidad madrileña a través de la convocatoria de un encuen-
tro de movimientos durante la primavera de 2006.

Tetuán, Carabanchel y Centro incorporan tres nuevos mediadores. 
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Desde 1984, cuarenta y tres personas han fallecido en
cinco edificios de la travesía de San Joaquín y las
calles San Joaquín y Hernán Cortes de Majadahonda.
De los 43 fallecimientos, veintiséis se produjeron por
cáncer y diecisiete por infartos o problemas cardiovas-
culares. Actualmente, hay otros siete vecinos con
enfermedades cancerígenas y otros siete  presentan
patologías cardiovasculares.  

Diego Robado, vecino de la calle San Joaquín, atribuye
esta densidad de mortalidad a la contaminación elec-
tromagnética emitida por una antena de telefonía
móvil y un transformador de Iberdrola, ambos instala-
dos en dos edificios de la calle San Joaquín. Tras recu-
rrir sin éxito al Ayuntamiento de Majadahonda y al
Defensor del Pueblo, Robado y un vecino presentaron
una denuncia ante la Fiscalía de Medio Ambiente ya
que, según consta en el escrito, treinta y cuatro años
después de la instalación del  transformador –en 1971–
«carece de aislamiento o blindaje», así como de «licen-
cia de actividad, ambiental, ni ninguna otra». Según
han podido averiguar, los vecinos aseguran que tam-
bién la antena de telefonía «carece de licencia». Señalan,
asimismo, que en los últimos 25 años «han ido muriendo
los vecinos más cercanos al transformador», que la mayo-
ría «habitaban con carácter permanente en el barrio
desde hacía varias décadas» y que, por el contrario, no se
ha producido ningún caso entre los inquilinos recién lle-
gados, datos, todos ellos, que les llevaron a reclamar la
realización de un estudio epidemiológico que determine la
posible relación entre estas muertes y la «contaminación
electromagnética» que, a su juicio, existe en la zona. En la
denuncia y, amparándose en la Constitución y en las leyes

internacionales, piden el cese inmediato de la actividad
de ambas instalaciones.

EEll  FFiissccaall  ddee  MMeeddiioo  AAmmbbiieennttee  ccoonnssiiddeerraa  rraazzoonnaabbllee  ssoollii-
cciittaarr  uunn  eessttuuddiioo  eeppiiddeemmiioollóóggiiccoo  eenn  MMaajjaaddaahhoonnddaa..  

Una vez admitida a trámite, el Fiscal de Medio Ambiente,
Emilio Valerio, ha señalado que «parece razonable» que se
solicite a la Comunidad de Madrid un estudio epidemiológi-
co, así como los informes médicos periciales que determi-
nen si la muerte de los fallecidos tienen relación con el fun-
cionamiento, tanto de la antena como del transformador.  

El pasado mes de agosto, la
Fiscalía de Medio Ambiente admi-
tía a trámite una  denuncia de
dos vecinos de Majadahonda que
atribuyen la muerte de 43 vecinos
a la contaminación electromagné-
tica generada por una antena de
telefonía móvil y un transforma-

dor de Iberdrola. La noticia ha
sido recibida con esperanza por
todas aquellas organizaciones que
luchan contra esta  forma de con-
taminación, muchas de las cuales
se dieron cita en Madrid para sen-
tar las bases de una coordinación
estatal. 

>>  Un centenar de vecinos de Cornisa (Usera) se concentraron en
la puerta que la operadora de telefonía Auna tiene en la calle Bravo
Murillo para denunciar los abusos que la empresa comete con sus
clientes, como el cobro de dobles facturas, o la amenaza de llevar a
los tribunales al usuario que quiera darse de baja del servicio. 

>>  La FRAVM ha instado a todas las administraciones a tomar
medidas en defensa de los derechos de los consumidores
siguiendo el ejemplo de la Comunidad de Madrid, que ha acudi-
do a los tribunales para solicitar el cese del sistema del redon-
deo al alza empleado por las compañías de telefonía móvil.

La fiscalía
pone la “antena”
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La A.V. Carabanchel Alto-Plataforma PAU pide al
Ayuntamiento de Madrid indemnizaciones por los daños y

perjuicios causados por el retraso en la entrega de las vivien-
das del nuevo barrio, de los que le consideran responsable. 

El PAU. de Carabanchel
reclama indemnizaciones

El pasado mes de agosto la A.V.
Carabanchel Alto-Plataforma PAU
presentó en el registro municipal de
la plaza de la Villa una reclamación
colectiva contra el Ayuntamiento de
Madrid «por su responsabilidad
patrimonial en la caótica gestión del
PAU de Carabanchel». Los vecinos
consideran «que el equipo de gobier-
no municipal ha hecho dejación de
sus responsabilidades en el control
de la actividad de las juntas de com-
pensación», órgano integrado por los
propietarios del suelo y los promoto-
res de vivienda, encargado de la ges-
tión urbanística del nuevo desarro-
llo. En su opinión, «las desavenen-
cias entre los propietarios por el
reparto de los terrenos» han provo-
cado un retraso de seis años en las
obras de urbanización «ante la pasi-
vidad del Ayuntamiento, que  no ha
tomado las medidas sancionadoras
previstas en la legislación ante el
incumplimiento sistemático  de los
plazos y condiciones de las obras de
urbanización, como la ejecución sus-
titutoria de las obras». 

El retraso ha provocado importantes
daños y perjuicios a los vecinos,
muchos de los cuales, particular-
mente los propietarios de viviendas
de protección pública –la mitad del

total edificado–, que han visto incre-
mentar notablemente el precio de
compra inicial. 

Hace unos meses, sin embargo, la
movilización vecinal logró que el
Ayuntamiento autorizara la entrega de
3.611 viviendas, un 32% del las 11.350
previstas, aun cuando las obras de
urbanización no han concluido. 

LLaa  mmoovviilliizzaacciióónn  vveecciinnaall  llooggrróó
hhaaccee  uunn  aaññoo  qquuee  eell  AAyyuunnttaammiieennttoo

aauuttoorriizzaarraa  llaa  eennttrreeggaa  ddee  mmááss  ddee
33..000000  vviivviieennddaass..  

Aún hoy, quedan por acometer el
soterramiento de tendidos eléctricos,
el desmontaje de subesetaciones y el
ajardinamiento y forestación de la
mayor parte de zonas verdes. Sobre
la base de que «sin movilización
vecinal no se habría entregado nin-
guna vivienda», la asociación de
vecinos decidió presentar una recla-
mación. Y es que, amén del retraso
en la entrega de sus viviendas, con-
sideran «que el Ayuntamiento ha
ofrecido una información escasa y
sesgada a los compradores de
viviendas (…). Del millón y medio de
metros cuadrados de zonas verdes
que nos habían prometido sólo
podremos disfrutar de una mínima

parte, ya que la mayoría desaparece-
rá por la construcción de la M-45, la
R-5 y la ampliación proyectada de la
M-40 o se encuentra fuera del
barrio, como los más de 700.000
metros cuadrados ubicados al otro
lado de la M-40. Por otro lado, aun-
que nos prometieron equipamientos
y dotaciones públicas para dar ser-
vicio a los 35.000 nuevos vecinos y a
los de los barrios colindantes, sólo
se ha iniciado la construcción de un
colegio, que no estará funcionando
completamente hasta el curso 2006-
2007, y de la perrera municipal,
que se traslada desde Cantoblanco.
No hay centros de salud, ni institu-
tos, ni escuelas infantiles, ni biblio-
tecas…». Ello a pesar de que ya hay
viviendo en el PAU no menos de
3.500 familias, según Juan
Fernández, portavoz de la
Plataforma. 

Señalan, asimismo, los problemas deri-
vados de la ubicación del PAU, que se
encuentra en la senda de despegue y
aterrizaje de las aeronaves del aero-
puerto de Cuatro-Vientos, que actual-
mente está siendo objeto de remodela-
ción a fin de ampliar su número de
operaciones, pudiendo llegar a multi-
plicarse por tres en los próximos años,
según los planes de AENA. 

>>El pasado 11 de septiembre la A.V. Carabanchel Alto rindió
homenaje a la memoria de Salvador Allende coincidiendo con el
aniversario de su asesinato a manos de militares golpistas. Los
vecinos del barrio disfrutaron de las actuaciones del cantante
de origen uruguayo, Quintín Cabrera y José María Alfaya,
entre otros.

>>Las estaciones de tren de O´Donnell y Valmojado, sin uso en la
actualidad, se convertirán en paradas de la red de Cercanías a fina-
les de 2007, respondiendo así a una insistente reivindicación de los
vecinos de Ciudad Pegaso y Aluche. La primera comunicará a los
vecinos de Ciudad Pegaso con el Corredor del Henares y Atocha. La
segunda, por su parte, se integrará en la línea C-5, dando servicio a
unas 6.000 personas.
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El pasado 20 de septiembre, Luis
Segura, portavoz de la Plataforma
Salvemos la Casa de Campo, mos-
traba a los medios de comunicación
los graves efectos producidos por
las obras de remodelación de la M-
30 en el histórico parque. La inva-
sión de grúas, escombros y herra-
mientas, el asfaltado de determina-
das zonas y la instalación de case-
tas prefabricadas han supuesto, en
palabras de Segura, «la desapari-
ción de, aproximadamente diez hec-
táreas de cubierta vegetal», amena-
zando así la conservación de un
espacio que, «a pesar de todos los
proyectos de “recuperación” redac-
tados por la administración» no
deja de degradarse «con la privati-
zación de espacios a través de adju-
dicaciones de servicios a larguísimo
plazo» y obras como las que se
están llevando a cabo para ejecutar
el soterramiento de la M-30 a su
paso por la Casa de Campo. 

LLaass  oobbrraass  aammeennaazzaann  llaa  ssuuppeerrvvii-
vveenncciiaa  ddee  eejjeemmppllaarreess  bbiicceenntteennaa-
rriiooss  iinncclluuiiddooss  eenn  eell  ccaattáállooggoo  ddee
áárrbboolleess  mmoonnuummeennttaalleess  ddee  llaa
CCoommuunniiddaadd  ddee  MMaaddrriidd..  

La Plataforma ha constatado que,
a pesar del compromiso adquirido
por las concejalías de Urbanismo,
Vivienda e Infraestructuras y
Medio Ambiente de garantizar que
las obras del proyecto de soterra-
miento de la M-30 no afecten a la
Casa de Campo, ya han arrasado
un jardín con plantas medicinales
conocida como «Reservado Chico»
y advierten de que «el desarrollo
de las obras obligará a desmontar

la Puerta del Rey, a talar un
número aún sin determinar de
árboles centenarios y a actuar en
una zona de viveros, con el consi-
guiente destrozo de instalaciones
y arbolado». Ante este hecho, con-
tinúan, «la única justificación
dada por el Ayuntamiento es que
cuenta con la autorización de la
Dirección General de Patrimonio
Histórico-Artístico de la
Comunidad de Madrid», por lo que
califican de falacia los planes de
recuperación para el parque tan
ampliamente publicitados por la
administración local.  

DDee  llaass  11..774477  hheeccttáárreeaass  qquuee  ooccuu-
ppaabbaa,,  eell  ppaarrqquuee  yyaa  ssóólloo  ccoonnsseerrvvaa
uunnaass  990000  hheeccttáárreeaass  vveerrddeess..

Los vecinos, sin embargo, no claudi-
can en su afán por proteger uno de
los espacios verdes más privilegiados
de la capital, a pesar de que «la ciu-
dadanía apenas lo conoce más allá
del Parque de Atracciones y el Zoo».
Por ello, el pasado 16 de septiembre
remitieron una carta a Esperanza
Aguirre en la que le instan, una vez
más –ya lo hicieron en abril de este
año–, a incoar la declaración de Bien
de Interés Cultural (BIC). 

Las obras de la M-30

>>  La A.V. San Nicasio de Leganés presentó cerca de 3.000 firmas
al Ayuntamiento de la localidad pidiendo la transformación de las
vías de tren que los militares utilizaban para llegar a la estación de
Cuatro Vientos en un bulevar, una reivindicación que obtuvo su
respuesta en el pleno de septiembre, en el que se anunció la ejecu-
ción de las obras a lo largo del año próximo. 

>>  Figuras representativas de la lucha por la libertad de expre-
sión, como Estela Carlotto, presidenta de Abuelas de la Plaza de
Mayo y Ali Lmrabet, periodista marroquí, avalaron con su presen-
cia las Jornadas Internacionales de Redes Radiofónicas
Comunitarias el pasado 30 de septiembre, en las que las emisoras
madrileñas elaboraron una agenda política para reivindicar su
espacio asociativo.

La  Casa  de  Campo es un parque de terreno ondulado que ocupa 1.772 hectáre-
as y está surcado por diversos arroyos y regueros que confluyen en el río
Manzanares. Sembrado de ejemplares arbóreos de incalculable valor ecológico, su
origen se remonta a 1562. Es entonces cuando el monarca Felipe II compra la pro-
piedad a la familia Vargas, que será posteriormente ampliada con varias repobla-
ciones bajos los reinados de Fernando VI y Carlos III. Este último ordenó la cons-
trucción de un muro de mampostería de 16 kilómetros que recorre su perímetro.
Por aquel entonces, la Casa de Campo estaba unida al Monte del Pardo y era utili-
zada por la corona como finca de caza. El gobierno de la II República decreta su
definitiva cesión al «pueblo de Madrid». 

amenazanla

Casa de CampoA pesar del compromiso adquirido por el
Ayuntamiento con la FRAVM y la Plataforma
Salvemos la Casa de Campo de que las obras de
remodelación de la M-30 no perjudicarían el histó-
rico parque, los vecinos denuncian que éste está
sufriendo unas agresiones sin precedentes. 

Mª José Comendeiro
Obras de remodelación de la M-30 en la Casa de Campo. 
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con elocio
Empresarios del ocio y vecinos
llevan tradicionalmente enfren-
tados por una cuestión que
parece irresoluble: la concilia-
ción del derecho a ejercer la
libertad de empresa que recla-
man los primeros con el derecho
al descanso que asiste a los

vecinos. Hace algo más de un
año, sin embargo, ambas partes
acordaban trabajar conjunta-
mente para impulsar una reor-
denación del ocio nocturno
desde la convivencia ciudadana.
Poco después, se incorporaba el
Ayuntamiento. 

Desde hace algunos años, el mode-
lo de ocio masificado, significado
en el fenómeno del botellón, se ha
convertido en un problema con
graves repercusiones sociales,
medioambientales y económicas
que sufren, con particular intensi-
dad, los habitantes del centro de
la capital, que no logran descansar
los fines de semana. El primitivo
antagonismo dio paso al entendi-
miento entre vecinos y empresa-
rios, unidos por el interés de
resolver un conflicto que recono-
cen complejo y por la convicción
de que su solución pasa, inevita-
blemente, no sólo por la adopción
de medidas administrativas, sino
por la conversión del actual mode-
lo de ocio consumista, alienante e

insolidario en ocio creativo, inteli-
gente, participativo y diversifica-
do. Para ello se constituyó una comi-
sión integrada por la FRAVM y las
asociaciones de vecinos del Barrio de
Las Letras, Barrio Universidad y
Barrio de Justicia, la Junta Municipal
de Centro y las áreas de gobierno de
Economía y Participación Ciudadana
y Medio Ambiente y Servicios a la
Ciudad, así como por asociaciones de
empresarios. 

La maquinaria ya ha comenzado
a funcionar. En estos momentos,
la Oficina del Centro está llevan-
do a cabo un estudio sobre la
situación legal y administrativa
de los negocios de hostelería. La
concejalía de Medio Ambiente,

por su parte, está elaborando un
mapa acústico que incorpore las
calles y zonas que los vecinos
consideran de máxima prioridad.
Y es que los niveles sonoros que
soportan los vecinos en los luga-
res donde se concentra la gente
los fines de semana superan con
mucho los 65 decibelios recomen-
dados por la Organización
Mundial de la Salud (OMS). 

Plan de reconversión del ocio

Simultáneamente a lo anterior, las
asociaciones de vecinos han elabo-
rado un plan de reconversión del
ocio que recoge medidas de acción
inmediata, como la limitación del
tráfico rodado y el fomento del
transporte público no contaminan-
te. Algunas son de carácter disua-
sorio, como la aplicación del Plan
de Aislamiento Acústico; otras de
carácter disciplinario (cobro efecti-
vo de sanciones) o regulador
(medidas de control de ruido, tras-
lado de los locales de copas a
zonas no residenciales) y otras de
sensibilización social. 

Es precisamente en este frente en
el que las asociaciones de vecinos
pueden incidir más, implicando a
otros colectivos sociales en el deba-
te sobre alternativas al modelo de
ocio imperante y cooperando con la
labor de monitores, voluntarios y
mediadores sociales que conecten
con los jóvenes para educarles en la
necesidad de respetar el derecho al
descanso de sus vecinos. 

>>  Marroquís, ciudadanos procedentes de Europa del Este, payos,
gitanos... vecinos todos y todas de Vallecas se dan cita hasta el 27 de
octubre en Descubriendo barrios sin fronteras, unas jornadas inter-
culturales repletas de actuaciones musicales y teatrales, proyeccio-
nes de cine, cuentacuentos, exposiciones y mesas redondas dirigidas
a destruir estereotipos, fronteras y barreras. 

>>  Los vecinos de Orcasitas denuncian los problemas de conviven-
cia e inseguridad ciudadana generados por el desmesurado consumo
de alcohol y la conducta incívica de los cientos de visitantes que,
todos los fines de semana, ocupan el parque de Pradolongo. La asocia-
ción de vecinos demanda un plan integral de seguridad ya que la pre-
sencia puntual de la policía no ha mostrado ser eficaz. 

Convivir
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El Pozo
celebra su 

El Pozo del Tío Raimundo cuen-
ta sus años a partir de la llega-
da al barrio del padre Llanos,
artífice, junto con los vecinos
con los que convivió durante 36
años, de la transformación de
un barrio que apenas era un
enorme campo de trigales y
garbanzos salpicado de chabo-
las cuando llegó, allá por 1955.
Cincuenta años después, aque-

llos trabajadores procedentes
de Extremadura, Andalucía y
Castilla la Mancha han compar-
tido la celebración de su ani-
versario con sus nuevos vecinos
de Ecuador, Marruecos,
Ecuador, Colombia,
Rumanía… que, como ellos,
sufrieron los atentados del 11-
M y, como ellos, trabajan para
hacer barrio. 

Un 25 de septiembre de 1955 José María
Llanos llegaba a un campo sembrado de cha-
bolas de no más de nueve metros cuadrados
donde vivían hasta ocho personas. Sacudido
por las míseras condiciones de vida de aque-
llas gentes, «el jesuita burgués», como gustaba
llamarse, levantó una iglesia con fotos de
Juanito Valderrama, Lola Flores y otros santos
de su devoción. Desde allí encabezó una revo-
lución desde lo cotidiano, atrincherándose en
las chabolas para evitar su derribo a manos de
la Guardia Civil; reclutando universitarios
para poner ladrillos; pagando a padres para
que dejaran ir al colegio a sus hijos; organi-
zando cines de verano y romerías; montando
un común de trabajadores; buscando empleo a
las mujeres en casas de amigos burgueses;
dando plantón al mismo Franco o invitando a
viajar a sus vecinos a países remotos como
Vietnam mientras hacía sonar su himno a los
cuatro vientos y enseñaba a los vecinos que
cada día pisaban el barro de las calles sin
asfaltar lo fundamental de ese país. Fue así
como se fijaron los cimientos de un barrio pio-
nero en la lucha vecinal que hoy cuenta con
un moderno trazado urbanístico, magníficos
pisos y servicios públicos. Un barrio que no
olvida la ejemplar lucha del «cura loco». 

>>  La FRAVM, la A.V. PAU Ensanche de Vallecas y Ortiz Área
Inmobiliaria S.L. suscribieron el pasado mes de agosto un
acuerdo por el que la empresa adquiere el compromiso de mejo-
rar las calidades convenidas en el contrato  y de practicar un
descuento en la compraventa de las viviendas del PAU que
asciende, en total, a 1.500 millones de las antiguas pesetas.

>>  Las asociaciones de vecinos del ámbito afectado, la FRAVM
y la Consejería de Transportes de la Comunidad de Madrid han
constituido una comisión de seguimiento de las obras del inter-
cambiador de la plaza Elíptica, a petición de una asamblea veci-
nal celebrada en la sede de la A.V. Comillas el mes de septiem-
bre pasado.

50cumpleaños 

(1) El padre Llanos a su llegada al
barrio, en 1955. 

(2) Vecinos construyendo el primer
muro de su vivienda.

(3) Vecina del Pozo a las puertas
de su casa.

(4) Campesinos andaluces, extre-
meños y manchegos llegan a El

Pozo huyendo de la miseria. 
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En sus alegaciones a la aprobación
inicial del estudio de detalle de la
construcción de un aparcamiento
localizado en la calle Vereda de
Ganapanes, la Asociación de
Vecinos La Flor señala que el
emplazamiento no es el inicialmen-
te propuesto ni por la Junta
Municipal de Fuencarral ni por los
vecinos. Por ello solicita «los crite-
rios, razones, argumentos y datos»
aportados por la Dirección General
de Movilidad del Ayuntamiento

para avalar «la decisión de conside-
rar más viable, tanto técnica como
económicamente, el emplazamiento
de la calle Vereda de Ganapanes
con Monforte de Lemos».  A la aso-
ciación le preocupa el hecho de que
«los edificios que se verán afecta-
dos por las obras, especialmente los
situados en el tramo de la avenida
Monforte de Lemos, son actual-
mente declarados como “sensibles”
en el proyecto de túnel de la M-30
por la citada calle (by pass Norte)».  

La A.V. La Flor quiere que los bene-
ficiarios del aparcamiento opinen
sobre su emplazamiento a través
de una consulta, un procedimiento
recogido en el Reglamento Orgánico
de Participación Ciudadana para
sondear el parecer de la ciudadanía
sobre temas de especial relevancia,
como la que se llevó a cabo en
noviembre del pasado año sobre el
cierre nocturno del parque de la
Huerta de la Salud, en Hortaleza. 

El pasado mes de septiembre, la presidenta de
la Comunidad de Madrid proponía al ministe-
rio de Fomento el cierre nocturno del aero-
puerto de Madrid-Barajas, algo que la FRAVM,
las asociaciones de vecinos del ámbito y los
ayuntamientos de Alcobendas, San Sebastián
de los Reyes, Algete, San Fernando de Henares,
Paracuellos del Jarama, Torrejón de Ardoz,
Pedrezuela y El Molar llevan tiempo reivindi-
cando. El coordinador general de la concejalía
de Medio Ambiente del Ayuntamiento de
Madrid, Ignacio López Galiacho, sin embargo,
afirma que «el cierre nocturno es inviable
social, económica y técnicamente». 

Andrés Martínez, miembro de la A.V. AFAO, de la
Coordinadora por el Cierre Nocturno del Aeropuerto y
responsable de la comisión de Medio Ambiente de la
FRAVM requirió, el mes de septiembre pasado, a la
Comisión de Pleno de Medio Ambiente del
Ayuntamiento «los datos precisos y certificados que
deben constar en el Ayuntamiento sobre este caso y
que los vecinos desconocemos, en tanto en cuanto ni

AENA ni Fomento los han hecho públicos en ningún
momento». Martínez considera que «las soluciones
parciales de desviaciones de rutas, así como el trasla-
do puntual de alguna de sus instalaciones son sólo
parches con los que AENA intenta engañar a los veci-
nos y que únicamente sirven para trasladar el ruido
de unas zonas a otras». Advierte, además, que lo peor
está aún por llegar, ya que no se ha alcanzado aún el
desarrollo máximo operativo de Barajas. 

La Flor propone 
una consulta 
ciudadana

Insomnio
en Barajas

>>  Os recordamos que el plazo para presentar la justificación de las
subvenciones concedidas en el marco de los convenios de colabora-
ción con el Ayuntamiento y la Comunidad finalizan el 28 de octubre
y el 15 de diciembre respectivamente. 

>>  La A.V. Mejorada del Campo ha logrado suspender la cons-
trucción de un aparcamiento subterráneo en la calle Juan Gris.
El Ayuntamiento ha anunciado que pedirá un informe de viabi-
lidad del proyecto y recabará la opinión a los vecinos  sobre su
futura ubicación.  

El Reglamento Orgánico de Participación Ciudadana de
Madrid contempla, en su artículo 26, la posibilidad de
llevar a cabo consultas ciudadanas sobre temas de

interés general.  Es el instrumento que la A.V La Flor
(Fuencarral) pretende utilizar para sondear la opinión
de los vecinos sobre la ubicación de un aparcamiento. 

AENA
El edificio Satélite del aeropuerto de Barajas, en obras.



11:12:13:14:15:16:17:18:19:20:21:22:23:24

Más de cincuenta asociaciones del
distrito Centro de Madrid se dieron
cita en la I Feria de Asociaciones del
distrito Centro, que tuvo lugar en el
Casino de la Reina. La FRAVM estuvo

allí junto con la A.V. La Corrala y las
Mujeres Vecinales de la asociación.
El debate, el diálogo y la puesta en
común de experiencias alimentaron
el conocimiento mutuo.

La participación
ciudadana

a debate

II Semana Cultural de
Alcorcón 

La Feria comenzó el sábado 1 de
octubre. Ya desde la tarde, el
movimiento vecinal participó en
una mesa redonda sobre asociacio-
nismo y participación ciudadana
moderado por Manuel Osuna, pre-
sidente de la A.V. La Corrala y
vicepresidente de la FRAVM.
Francisco Caño, presidente de a
Federación, fue uno de los partici-
pantes,  defendiendo las propues-
tas y aportaciones del movimiento
ciudadano a la construcción de la
ciudad durante más de treinta
años. Caño apuntó que, si bien el
movimiento vecinal se ha visto
obligado «a recurrir a la protesta,
las manifestaciones en la calle y
las denuncias en los medios de
comunicación, llegando en no
pocas ocasiones a los juzgados por
la ausencia efectiva de otros cana-
les», aboga por el establecimiento

de cauces regulares de informa-
ción, diálogo e interlocución como
medio para intervenir y resolver
los problemas de la ciudad. En
este sentido, definió los tres pila-
res fundamentales del modelo de
participación que defiende el
movimiento ciudadano: la descen-
tralización de recursos, la partici-
pación y la dotación de recursos
para la participación señalando
algunas reivindicaciones concre-
tas, como el reconocimiento del
carácter de utilidad pública de la
FRAVM, su participación en todos
los organismos y empresas públi-
cas de servicios, la puesta en prác-
tica de consultas públicas cuando
así lo requiera al menos el 10% de
la población censada de un barrio
o ciudad o la puesta en marcha de
presupuestos participativos. 

Pepe Cabanillas, responsable de
Sanidad de la FRAVM, tomó el
relevo en la mesa redonda sobre el
papel del asociacionismo en la pro-
moción de la salud. En su inter-
vención, puso de manifiesto que
«frente a concepciones más reduc-
cionistas, para las asociaciones de
vecinos la salud es un concepto
amplio que hace referencia al bie-
nestar, no sólo físico y mental,
sino también social». Cabanillas
subrayó la necesidad de defender
un sistema de salud público y de
calidad que otorgue todo el prota-
gonismo a la población y ofrezca a
la ciudadanía cauces de participa-
ción que le permita convertirse en
agentes de su propio desarrollo en
vez de beneficiarios pasivos de la
ayuda al desarrollo.  

También los vecinos de Alcorcón
han tenido ocasión de hacer un
análisis, en este caso de la evolu-
ción del asociacionismo en la loca-
lidad, en el marco de la II Semana
Cultural organizada por la A.V.
Sural. Hubo de todo: exposiciones
de las mujeres artesanas de la aso-
ciación, cuenta-cuentos y la repre-
sentación de Tiempos sombríos, de
Bertolt Brecht, amén de la presen-
tación de Libres, el último libro de
Carmen Alborch. Acompañaron a
los vecinos representantes del
Ayuntamiento, entre ellos, el alcal-
de, Enrique Cascallana. 

>>  El 90,2% de los vecinos de Salamanca respalda la construc-
ción de un polideportivo sobre los terrenos liberados tras el
soterramiento de la M-30 en la calle Elvira, según el estudio
Salamanca participa, que recoge la opinión de 3.500 vecinos.
De distrito de Salamanca proviene la A.V. Guindalera-Bª de las
Avenidas, que se federó el pasado mes de septiembre. 

>>  FLas asociaciones de vecinos de los distritos de Usera y
Villaverde y la FRAVM continúan las negociaciones con el
Ayuntamiento de Madrid para consensuar sendos planes de
inversiones que sumen nuevas infraestructuras y medidas
sociales a las ejecutadas con el Plan 18.000 (1998-2003). 

F. Antón
F. Caño y Manuel Osuna en una mesa redonda. 

Mª José Comendeiro
Imagen del patio durante la celebración de la Feria. 
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Si la participación en la vida muni-
cipal significa, en su sentido genui-
no, la presencia directa de los ciuda-
danos y ciudadanas en la formación
y en la toma de decisiones, la parti-
cipación ciudadana implica además
la canalización de las diferentes
visiones y discursos acerca de la ciu-
dad y de los intereses –incluso
divergentes— a través de las asocia-
ciones y organizaciones representa-
tivas, pues una de las funciones
definitorias del tejido social organi-
zado es justamente la representación
ante las administraciones públicas y
ante los distintos agentes sociales de
los segmentos poblacionales que for-
man su base social;  representación
que incluye tanto la, por así decirlo,
presentación del segmento respecti-
vo como la negociación de sus pro-
puestas e intereses. 

¿Qué estamos queriendo decir con
este abecé, rudimento de los mim-
bres con los que se debería tejer la
democracia participativa, que existe
una perspectiva, una suerte de
mirada, específicamente vecinal
sobre lo que cabe entender por revi-
talización del centro? ¿Acaso quere-
mos decir que, además de contar
con la opinión de los expertos, el
plan de revitalización del centro his-
tórico sólo tendrá éxito si descansa

en la legitimación activa ante la ciu-
dadanía y ante las organizaciones de
las que ésta se dota? Estamos que-
riendo decir eso y más.

LLaa  ppllaanniiffiiccaacciióónn  eessttrraattééggiiccaa  eess
oottrroo  ddee  llooss  aannhheellooss  yy  aassppiirraacciioonneess

ddeell  mmoovviimmiieennttoo  vveecciinnaall..  

Si para el movimiento vecinal la
prioridad de la intervención siempre
lo debe ser sobre la ciudad consoli-
dada al objeto de completar el siste-
ma dotacional público, sus déficit y
desequilibrios en la distribución
territorial; ampliar y mejorar el sis-
tema verde y de espacios libres;
defender y potenciar el tejido econó-
mico, evitando la expulsión de los
usos «pobres» en beneficio de los
usos «ricos»; recualificar determina-
dos ejes; transformar los espacios

obsoletos o disfuncionales interiores
para la promoción de vivienda pro-
tegida, usos dotacionales y zonas
verdes; potenciar la red de transpor-
te público; restringir el tráfico en y
hacia las áreas centrales de la ciu-
dad; rehabilitar, recuperar y con-
servar el casco antiguo y  el centro
histórico…, el posicionamiento de
Madrid en la red de las grandes ciu-
dades debería asentarse también
sobre valores como la participación
ciudadana, la vitalidad de la socie-
dad civil, la creación científica, cul-
tural y artística, la integración de
los nuevos vecinos inmigrantes, la
atención y la protección de los
colectivos sociales marginados o en
riesgo de exclusión, el reequilibrio
socioterritorial, la sostenibilidad
del medio ambiente urbano, la pre-
servación del medio no urbanizable,

En el programa del gobierno municipal, el ámbito
del APE 00.01 Centro histórico viene siendo el
referente de varias grandes actuaciones: el Plan
Especial de Recuperación de Viviendas en la
almendra central es una de ellas, el Plan
Estratégico para la Revitalización del Centro
Urbano (PERCU) de 2004, otra; complementado el
segundo con los planes de acción que la Oficina
del Centro elabora anualmente agrupando las
diversas acciones que las concejalías de gobierno y
de distrito tienen previsto ejecutar en el ámbito.
¿Pero cuál es la perspectiva vecinal en este más
que necesario proceso de revitalización?

La perspectiva
en la rehabilitación 

del casco histórico

vecinal

Ayuntamiento de Madrid
Planta general del Eje Recoletos-Prado
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la salvaguarda y promoción del patrimonio histórico, la
igualdad de oportunidades…

Quizás sin llegar a sistematizarlo ni saberlo envolver
en el más preciso lenguaje de los expertos, de eso lle-
van hablando tradicionalmente las asociaciones de
vecinos del centro histórico en su defensa de los
moradores, del entorno y del patrimonio residencial; de
eso hablaban las asociaciones de vecinos de los distritos
Centro, Arganzuela y Retiro cuando en el verano de
2003 elevaron a lo que después sería la Oficina del
Centro sus propuestas de actuación prioritaria; de eso
habla también la Asociación de Vecinos La Corrala cuan-
do, con otras entidades del barrio de Embajadores, con-
siguen  elaborar y pactar el Plan de Acción para
Lavapiés que acoge temas de seguridad, acción social y
medio ambiente; o la  Asociación de Vecinos del barrio
de las Letras  cuando negocia el programa de interven-
ción singular que abordará en el barrio actuaciones
prioritarias en materia de movilidad, vivienda, equipa-
mientos y también de ordenación del ocio desde la con-
vivencia ciudadana.

Ahora bien, la planificación estratégica  que imbrique
las propuestas de las entidades ciudadanas en lo que
será la política municipal –y regional– es otro de los
anhelos y aspiraciones  del movimiento vecinal que
hemos venido materializando en sucesivos planes
especiales de actuaciones e inversiones para nueve

distritos de la capital. Es ese mismo anhelo el que nos
hizo acoger con ilusión el PERCU, pues desde la revi-
sión del planeamiento general –donde la «participación»
se restringió a los meros periodos de información públi-
ca— no habíamos vuelto a disponer de coordenadas de
intervención en el centro histórico (salvo las áreas de
rehabilitación integrada) que nos permitieran discernir
cuánto se acerca o se aleja de nuestra visión y discurso
sobre la ciudad la revitalización que propugna el ayun-
tamiento. Ahora la oficina del Centro –que ya cuenta en
diversos proyectos parciales con nuestra colaboración–
se dispone a definir criterios estratégicos y funcionales
para coordinar, dirigir e impulsar la revitalización del
centro y nos pide  que aportemos los nuestros. Un reco-
nocimiento que sabemos apreciar en lo que vale por
cuanto como la propia concejalía de Participación
Ciudadana reconoce: «…de las entidades vecinales se
recoge una transmisión de las demandas y necesidades
de los vecinos del centro de la ciudad, por lo que apor-
tan una visión absolutamente cualificada, exclusiva y
privilegiada de las inquietudes de la ciudadanía, sin que
otras instituciones pueden aportar tal perspectiva».
Cierto, la perspectiva vecinal.

M. R. 

Federación Regional de Asociaciones 
de Vecinos de Madrid (FRAVM)

Ayuntamiento de Madrid
Imagen de la propuesta del equipo Trajineros para la plaza de Colón. 

Ayuntamiento de Madrid
Vista aerea del

salón del Prado. 
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El día 
a día de 

Carlos Vega hace de anfitrión en
Bocángel y, dirigiéndose a la graba-
dora, nos presenta a Miguel Díaz.
«Es un chaval de los que se puede
decir buenos. Yo nunca se lo he
dicho: es la primera vez. Por supues-
to, cuando hay que pelear, pelea,
porque no por ser bueno tiene que
ser uno tonto. Y efectivamente él ha
peleado mucho. Yo a Miguel le
conozco de diferentes batallas.
Hemos compartido lucha sindical en
la fábrica, pero además nos conocía-
mos por el tema del aeropuerto, por-
que el aeropuerto afecta de lleno a
la colonia Fin de Semana. Y hemos
coincidido en peleas muy gordas.
Recuerdo –dice mientras sonríe– que
nos hemos llegado a plantar en
Sevilla con unos carteles en los que
se veía una caricatura del presidente
del grupo Guiness, entonces era
Guiness, que mostraba cómo se le
ponía la cara a uno de beber esa cer-
veza. Nos felicitó diciendo que no
éramos dignos, no ya de la empresa,
sino de los trabajadores. Así que
hemos tenido el honor de que la
empresa nos nombre personas non
grata de nuestros compañeros. Pero
nos alegra que sea  precisamente el

presidente de una gran multinacio-
nal quien lo haya hecho. Ya a partir
de ahí, pues hemos coincidido en la
batalla contra la entrada de España
en la OTAN , contra la base militar
de Torrejón y otras mil más».

Fijo discontinuo

Miguel asiente, sonriendo. Nació en
un lugar conocido como «el bloque»,
porque ciertamente es un bloque
que está completamente aislado
frente a la fábrica de camiones
Pegaso. Contando cuatro años, sus
padres se mudaron a la colonia Fin
de Semana, donde tomó conciencia
de la necesidad de trabajar para
conquistar unas condiciones dignas
de vida. «Era un barrio –nos cuenta–
que se puede decir que nació en con-
diciones tercermundistas: no había
agua corriente en las casas, así que

tenías que ir a buscarla con cubos a
la fuente pública. Muchas casas
tampoco tenían baño o había baños
compartidos. Las calles no estaban
asfaltadas, entonces entraban los
camiones y se quedaban allí, bloque-
ados por el fango. Son sólo anécdo-
tas que reflejan cómo estaba el
barrio entonces. Y así es como
empezó a funcionar la asociación de
vecinos como tal. Gracias a la gente
que ha estado luchando en el barrio
se ha conseguido llevar el agua,
asfaltar las calles… Ha habido
luchas fuertes, hasta tal punto que
llegamos a cortar la N-II en varias
ocasiones porque nuestra colonia,
que estaba prácticamente aislada,
está próxima ala Nacional II, pero
por aquella época no había puentes
ni pasarelas que la comunicaran con
el polígono industrial, a donde tenían
que llegar quienes trabajaban allí. Y
murió mucha gente cruzando la carre-
tera hasta que la asociación de veci-
nos se vio obligada a cortarla varias
veces. Bajaba todo el mundo: mujeres,
niños… Venían los guardias y decían
“¡venga, a casa todos!”. Al final lo con-
seguimos. Con el tiempo llegué a ser
secretario de la asociación, pero lo

Fin de Semana

Las colonias Fin de Semana y Llorente se crearon en 1932 con destino a segunda residencia –de ahí
su nombre- en terrenos del municipio de Barajas, hoy incorporados a Madrid. Al amparo del Plan
General de Ordenación de Urbana (PGOU) de 1946 se implantan en la zona pequeñas industrias, en
torno a las cuales algunos obreros levantaron  sus viviendas. Los cambios introducidos en el PGOU
de 1963 declararon fuera de ordenación todas esas construcciones y parte de las industrias, una
situación que empieza a resolverse gracias a años de lucha vecinal. 

En 1978 Carlos Vega  conoce a
Miguel Díaz, actual secretario de
la A.V. Ciudad Fin de Semana
(San Blas) como compañero de
trabajo en la fábrica que cerve-
zas Damm tiene en el polígono
industrial de Las Mercedes. Poco

más tarde, la lucha sindical, la
oposición a la base militar de
Torrejón, a la entrada de España
en la OTAN y al aeropuerto de
Barajas a través del movimiento
vecinal, les han convertido en
amigos, además de compañeros.   

Miguel Díaz (izda) y Carlos Vega (dcha), cara a cara. 
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dejé un tiempo por cuestio-
nes personales y porque me
metí de lleno en la lucha sin-
dical, en Comisiones, como
delegado al principio y ahora
como secretario del comité
en la fábrica de Estrella
Dam. Pero hace un par de
años retomé la lucha vecinal
debido a un problema urba-
nístico del barrio. Por cierto,
no sé por qué, siempre me
ponen de secretario. Te das
cuenta que, o peleas por las
cosas o no vienen solas». 

LLaa  aassoocciiaacciióónn  ssee  vviioo  oobbllii-
ggaaddaa  aa  ccoorrttaarr  vvaarriiaass  vveecceess

llaa  NN-IIII  ppaarraa  eevviittaarr  mmááss
mmuueerrtteess  yy  rreeiivviinnddiiccaarr  llaa

ccoonnssttrruucccciióónn  ddee  ppuueenntteess  yy
ppaassaarreellaass..  

Carlos interviene:
«Efectivamente, muchas
veces no sabemos cómo se
llega a la conciencia de
cómo hay que hacer las
cosas y es viviéndolas como
vas comprendiendo y pele-
ándolas como se solucionan.
De tener un barrio que es
todo barro a un barrio con
calles pavimentadas, faro-
las, jardines, farmacia, cole-
gio… Porque es que no
había de nada. Y te das
cuenta de que si no coges el
toro por los cuernos, el todo
te coge a ti por el culo».

«Claro –responde Miguel–,
los problemas cambian, pero

rara vez acaban. Ahora
mismo, además del problema
del realojo de decenas de
familias por las malas condi-
ciones de sus casas, tenemos
también una gran carencia
de equipamientos en cuanto
a zonas deportivas, centros
culturales, parques…Y esta-
mos detrás de ello. Pero
cuando lo hayamos logrado,
será otra cosa, y tendremos
que seguir luchando. Hay
algunos elementos, como la
cercanía del aeropuerto de
Barajas que han condiciona-
do la vida del barrio de una
manera total a lo largo de
muchos años. Hace unos
años, incluso se vio la posi-
bilidad de sacarnos a los
vecinos y llevarnos a otro
lado, al barrio de Corralejo.
De hecho, en la colonia no
hay bloques de altura por
estar en la senda de vuelos
del aeropuerto. Pero desde la
asociación hemos conseguido
hacer de nuestro barrio un
barrio digno. Para mí, el
movimiento vecinal es el
último eslabón. Vamos, o el
último o el primero, el bási-
co, del sistema democrático
de participación directa.
Pero, es sacrificado, hay que
dedicarle tiempo de tus
horas y bueno, pues hay que
currar. Lo que si está claro
es que merece la pena.
¿Habéis visto las fotos de la
calle Mayo?». Efectivamente.  

Arriba a la izquierda, un avión sobrevuela la colonia Fin
de Semana. A su derecha, la calle Mayo en 1970, apenas

reconocible veinticinco años después (imagen inferior). 

Jorge Vicente
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Los veranos 
de la VentillaFinalizados los Veranos de la Villa, comen-

zaron los de la Ventilla. Radio Almenara,
una emisora comunitaria que podéis cono-
cer en el 91.4FM del dial, ocupó el parque
del Vivero del barrio de Ventilla (Tetuán)
durante el fin de semana del 16-17 de sep-
tiembre. Pasacalles, poesía, música en
directo, teatro de calle, sesiones abiertas
de hip-hop, talleres infantiles de títeres,
máscaras o maquillaje convocaron en el
parque a las familias que acuden todos los
días con sus niños y a la tropa de  incon-
dicionales del grupo Hijos de la Ira y Dj's
tales como Alvaro Iteljah, Chaos Roots &
Wash Da Feet, Red Mussel Crew, Uptown
Pleasure y Javier Frías. 

El objetivo del Festival Almenara, en cuya
organización han colaborado la plataforma
de asociaciones de Tetuán y la Junta
Municipal del distrito, es fomentar el uso
responsable de los  espacios públicos (par-
ques, plazas…) transformándolos en esce-
nario privilegiado de encuentro y creación a
través de actividades lúdicas y culturales. 

No faltó la esperada final del concurso de
maquetas Tetuán en Vivo, en el que han
participado cincuenta grupos noveles, de
los cuales seis fueron los elegidos para
someter su  directo a una votación popu-
lar: Moais, Automotive, Jesús López
Espinosa, Viridia, The Nines y Lunacy. 

Billy Wilder, uno de los
grandes del cine, dijo que
«es aburrido ver a alguien
entrar en una casa por la
puerta. Es mucho más
interesante cuando
alguien entra por la ven-
tana». Vallecas, sin embar-
go, ha decidido entrar por
la puerta grande. Durante
los días 13, 14 y 15 de
octubre, acoge un festival
de cine donde los amantes
del séptimo arte podrán
asistir a las proyecciones
de algunos de los títulos
más destacados de la nou-

velle vague y del director
alemán Michael Haneke,
charlar con jóvenes direc-
tores rusos y conocer algo
más de festivales «herma-
nos» como el Kans Festival
(Siberia), el Mikrokino
Festival (Serbia) y WFA
(Manchester, Reino
Unido). 

Asómate, en esta ocasión,
a la ventana de
http://www.vadevallecas.o
rg/vpdc2005/ para conocer
más detalles de Vallecas,
Puerta del Cine.

Vallecas, 
Puerta del Cine

Radio Almenara
Sesión de hip-hop en el parque de Los Pinos.

Fotogramas de Cuatrocientos golpes (FranÇois Truffaut).
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La Coordinadora de Afectados por el PIMIC ha manteni-
do varias reuniones, todas ellas abiertas y cordiales, con
la dirección del centro nuclear a fin de recavar informa-
ción directa de los técnicos responsables del proceso de
descontaminación y rehabilitación para otros usos de
algunas instalaciones del CIEMAT. 

La coordinadora valora positivamente la buena disposi-
ción mostrada por la dirección del centro para atender
las peticiones de los vecinos afectados y considera que
sus peticiones se están tratando con la delicadeza que el
proceso requiere. 

En los encuentros llevados hasta el momento, los
representantes del centro han accedido a instalar dos
pantallas públicas de información de la radiactividad
que hay en el centro y sigue, respondiendo asde las
medidas adoptadas, respondiendo así a la demanda
vecinal de un protocolo de información pública acer-
ca de las garantías de protección ambiental y de segu-
ridad previstas. En este sentido, el centro ha comuni-
cado que está analizando los materiales irradiados
con todas las precauciones y medidas de seguimiento
que marca la correspondiente ordenanza. 

Hemos podido observar, asimismo, que los transportes
al exterior respetan la normativa vigente sometiéndose
a los debidos controles y que en los últimos diez meses
se ha duplicado el número de parcelas verdes desconta-
minadas del centro. 

Por otro lado, la coordinadora ha solicitado al
Ayuntamiento un medidor de radiactividad a la entrada
de la depuradora de la China y considera necesaria, asi-
mismo, la instalación de  medidores en las salidas de
residuos, en el alcantarillado y centros hospitalarios.

Aunque el Pimic prevé el desmantelamiento y clausura
de seis instalaciones (cuatro nucleares y dos radiacti-
vas), aún quedarán, según información del centro nucle-
ar, veinte instalaciones radiactivas operativas. Por ello
y, después de los preocupantes resultados del estudio
que la coordinadora realizó para determinar el índice de
casos de cáncer que padecen los vecinos de la zona afec-
tada (más de 300.000 vecinos, que viven en un radio de
dos o tres kilómetros alrededor del CIEMAT, en los dis-
tritos de Moncloa-Aravaca, Tetuán, Fuencarral-El Pardo
y Chamberí, además de la propia Ciudad Universitaria),
ha solicitado al Ayuntamiento que realice una encuesta
epidemiológica en el área. 

No obstante, el breve tendremos una nueva reunión con
la dirección del CIEMAT y analizaremos los acuerdos
tratados.

ÁÁnnggeell  CCuueellllaarr..
CCoooorrddiinnaaddoorraa  SSaallvveemmooss  llaa  DDeehheessaa  ddee  llaa  VViillllaa  

Como ya señalamos en el anterior número de Gaceta Vecinal, el Plan
Integrado de Mejora de las Instalaciones del CIEMAT (PIMIC) está lle-
vando a cabo la descontaminación y el tratamiento de residuos e
infraestructuras, así como el desmantelamiento y la rehabilitación
para otros usos de las instalaciones que el CIEMAT tiene en la Ciudad

Universitaria. Ángel Cuellar, miembro de la Coordinadora Salvemos la
Dehesa de la Villa, nos ha remitido una carta aclarando los términos
de las negociaciones que mantiene con la dirección del centro y que
ya ha dado sus frutos, como la instalación de pantallas públicas de
información de los índices de  radiactividad que hay en el centro.  

Más sobre el CIEMAT

Esta página está abierta a vuestras cartas o colaboracio-
nes. No tenéis más que remitirlas por fax al 91 725 06 23
o por correo electrónico a fravmprensa@aavvmadrid.org. 

Ciemat
Interior del edificio 66 de la sede central del Ciemat.
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Durante los días 1 y 2 de octubre
ha tenido lugar en los Jardines del
Centro Comunitario Casino de la
Reina la I Feria de Asociaciones
del Distrito de Centro.

La Feria ha sido organizada por el
Ayuntamiento de Madrid, a través
de la Dirección General de
Participación Ciudadana y el
Distrito de Centro, y por las enti-
dades que forman la Comisión
Consultiva del Centro Comunitario
Casino de la Reina.

En esta Feria, que se ha celebrado
por primera vez, han estado pre-
sentes las asociaciones del Distrito
de Centro, han salido a la calle
cincuenta y nueve entidades con
gran presencia en los Barrios del
Centro, que han tenido así la opor-
tunidad de divulgar y exponer su
trabajo y sus actividades en un
lugar tan destacado como los
Jardines del Casino de la Reina. 

Durante el día y medio que ha
durado la exposición han pasado
por la Feria familias y vecinos del
Distrito de todas las edades, que
han tenido cabida en este espacio
en el que estuvieron instaladas

cuarenta casetas acogiendo el
material divulgativo y los
trabajos que realizan las aso-
ciaciones  Han estado presen-
tes las Federaciones con
mayor implantación en la
ciudad: la Federación
Regional de Asociaciones de
Vecinos de Madrid (FRAVM), la
Federación de Asociaciones de
Padres y Madres de Alumnos
«Francisco Giner de los Ríos»
(FAPA)  y la Federación de
Enfermedades Raras  (FEDER).

Asimismo han intervenido asocia-
ciones de vecinos del Distrito, las
de padres y madres de Alumnos,
entidades culturales, las de inmi-
grantes, las de integración y rein-
serción de colectivos desfavoreci-
dos, así como las de promoción de
la salud y de la igualdad.

La Feria se inauguró el sábado día
1 a las 11,30 de la mañana por D.
Juan del Álamo Jiménez,
Coordinador General de
Participación Ciudadana y Oficina
de Centro, acompañado de D.
Víctor García Segador, Director
General de Participación
Ciudadana. En la presentación

intervino como representante de
las Entidades de la Comisión
Consultiva del Casino de la Reina,
D. Manuel Osuna General,
Presidente de la Asociación de
Vecinos de La Corrala. Al acto de
inauguración asistieron los
Presidentes de las Federaciones y
Asociaciones presentes en la Feria,
así como vecinos asociados. 

La Feria ha sido un lugar de
encuentro y un espacio de convi-
vencia en el que han tenido cabida
actividades lúdicas, de reflexión y
de debate.

Se han realizado diversos talleres
de juegos cooperativos, de baile, de
confección de peinetas, de bolillos,
de deportes alternativos, talleres
de circo, de primeros auxilios, jue-
gos de paracaídas y de ilustración,
todo ello como expresión de las
actividades y el quehacer de las
Asociaciones.

I Feria de 
Asociaciones

del Distrito Centro



ayuntamiento

La Feria de Asociaciones ha acogido tam-
bién exposiciones de materiales circenses,
fotografías, artesanía, pintura de
Enmanuele Piero, la exposición denominada
«la sombra del arte». Hubo también actua-
ciones musicales: pasacalles, escenificación
de cuadros de Goya, coral polifónica, músi-
ca étnica, bailes típicos.

Se realizaron también cuatro Mesas
Redondas, en las que los representantes de
las entidades tuvieron ocasión de exponer las
actuaciones y objetivos de sus Asociaciones,
así como debatir acerca del alcance del papel
de las mismas en una sociedad cada vez más
cambiante y diversa: las Mesas versaron
sobre «El papel de las Asociaciones en el
ámbito de la Integración sociolaboral, “aso-
ciacionismo e interculturalidad”, asociacionis-
mo y participación ciudadana» y el «Papel de
las asociaciones en la Promoción de la Salud».

La Feria de Asociaciones se ha celebrado con la iniciativa de los colectivos ciudadanos y ante la necesidad
de proporcionar una respuesta adecuada a sus necesidades de espacios de encuentro y de colaboración
entre las propias entidades, los ciudadanos y las instituciones.

Con la celebración de esta Feria se ha cumplido uno de los objetivos esenciales de este equipo de gobier-
no en materia de participación ciudadana: el fomento del asociacionismo y el fortalecimiento del tejido
asociativo de nuestra Ciudad.
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